

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE

The Equitable Life Insurance Society
of the United States



“La Equitativa.”

DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta poderosa Compañía de seguros sobre la vida, la más fuerte de todas las que existen en el mundo expone toda clase de Pólizas, permitidas y aprobadas por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que el asegurado jamás está expuesto a litigio de ninguna clase pues sus Pólizas son sencillas y claras y tienen la ventaja de la indisputabilidad después de un año, viéndose este requisito exclusivo de esta Compañía.

La Póliza L. berrima no reconoce rival y no tiene restricciones desde el principio. Su modelo se señala al interesado antes verificarse el contrato, lo que le pone á cubierto de todo fraude.

CAPITAL EN ORO AMERICANO \$ 110,000,000
SOBRANTE " 23,250,000
SEGUROS VIVIENTES " 731,000,000
EL REPRESENTANTE GENERAL,

J. D. BARRERA & C.

Oficina principal—BANCO INTERNACIONAL
MÉDICOS DIRECTORES,

Dr. Carlos Garoto D.—Dr. Ricardo Cucalón.
MÉDICOS EN GUAYAQUIL.

Dr. Antonio Falconí.—Dr. Juan A. Orellana.
AGENTES DE GUAYAQUIL.

Ismael Bañados—Carlos Nath.

20 de 1891.

ISMAEL BAÑADOS,
Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º 19.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

Blaye 1887.
Cotes de Bourg 1888
Moulis 1891.
Cotes de Fronsac 1884.1
Chateau Smit Haut Lafit: 18 80
Chateau Margeaux 1886.

CHILENOS EN CAJAS.

Urmeneta.
Subercaseaux.
Rogers, Zerano y C.
Mouton Rothschild
Haut Santerno "Crema".
Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.
Precios al alcance de todos. Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) limite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y postadores, garantizan el buen servicio.
Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chablos y cuenta con almacenes de depósito para seguridad de la carga.
*Hace sus servicios al Comercio imboy viajeros.

Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL.

LETRAS DE CAMBIO
PAGARES
TARJETAS DE VISITA
Recibos



SUBSCRIBIDOS
GUIAS
Documentos
J. D. BARRERA & C.

Con un completo y variado surtido de tipos y demás útiles de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180.

Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

Arrenda

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo.

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiende en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibe de Chile—Harina, Fideos, Menestras, Vinos.
Pasto seco ó alfalfa pura y otros artículos

LA NEW-YORK
Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1845.

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE OPERA EN SUDEMERICA.

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105.053,600-90
Ingresos anuales " 29.163,266-34
Sobrante No incluyendo el Tontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobran'te. " 15.600,000-00
Seguro Vigente " 495.601,970-00

LA New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que desean un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, a una larga experiencia, grandes negocios y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración inmejorable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de mención: la seguridad absoluta en sus Pólizas.—En el reparto de todas las utilidades entre los asegurados.—la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Epi e todas las formas de Póliza más acreditadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes más detallados, prospectos, etc., etc. harán bien en dirigirse á los Agentes y Superiores de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro-América, Mejico y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN ECUADOR, Fausto E. Barden

CALLE No. 194.

OFICINA: CALLE DE AGUIRRE

TEEFONO 333

El Censor.

Guayaquil, Abril 7 de 1891

“LA EDUCACIÓN POPULAR.”

En algunos pasajeros momentos de desocupación, hemos podido contraerlos a la lectura de la publicación que, con el mismo título, puesto a estas líneas, ha aparecido en la Capital de la República, al finalizar el mes de Febrero.

Podemos ya, ahora, juzgar con algún acierto el mérito del nuevo órgano, de manera que nuestra modesta opinión no sea el juicio aventurado de la arbitrariedad de la pasión, sino la expresión concienzuda del examen atento.

Para nosotros, todas las publicaciones son relativamente buenas; las que lo son en realidad, porque vienen a reforzar las filas de los defensores de la buena causa y a hacer por luz en las esferas donde se agita el pensamiento humano, y las que no lo son, porque también ellas vienen como a complementar el gran cuadro de la humanidad, sirviendo como de sombra ó de fondo oscuro para que de su centro se destaquen las nubes clarísimas que circundan a la Verdad resplandeciente.

Qué sería de las buenas ideas sin el contrapuesto reflejo del error: un cuadro uniforme, bello y resplandeciente es verdad, pero tal vez monótono, sobre el cual no podría estar como está perennemente maravillada la contemplación universal.

Entre las publicaciones que tenemos, hay en Nueva York una, El Progreso, que muy pocas como ella han servido mejor para arrancar haces de luz a la Fé y para estimular y dar auge a la propaganda de la idea cristiana.

Sin que muchos estén en el toque de los arcanos providenciales, es ya cosa aterriguada que el error cuyo fin es amontonar sombras para debilitar la Fé, no consigue más que realzarla, porque es atributo de la luz brillar más en las tinieblas y denunciar.

“La Educación Popular” no es, por ventura, de aquellas. El nuevo colega viene a la arena candente del periodismo iluminado por la antorcha de la Fé, apoyado en la Verdad y dando al aire la insignia de un levantado propósito: “instruir moralizando a niños y jóvenes, perfeccionar sus facultades morales y desenvolver las intelectuales”

“¿Qué mayor don puede hacer a la República?, diremos, copiado a Cicerón. “I que “La Educación Popular” cumplirá puntualmente tan encomendado programa, lo están diciendo la desconfianza que sus ilustrados señores Redactores manifiestan en sus propias fuerzas, poniendo toda su esperanza en Dios, el primer nombre que debe invocarse al dar comienzo a toda solemne tarea, y la loable modestia que encierran estas palabras:

“Pero antes de dar comienzo a explicación alguna, creemos ser del caso el declarar, con la ingenuidad que nos caracteriza, que los redactores no somos literatos, que no cumpliremos tan encomendado programa, que no estamos diciendo la desconfianza que sus ilustrados señores Redactores manifiestan en sus propias fuerzas, poniendo toda su esperanza en Dios, el primer nombre que debe invocarse al dar comienzo a toda solemne tarea, y la loable modestia que encierran estas palabras:

Este modo de expresarse revela no lo que los dignos señores Redactores de “La Educación Popular” han querido manifestar, sino verdadera sabiduría, la cual consiste en el temor de Dios y en la desconfianza de sí mismo.

Al enviar, pues, por segunda vez nuestro respetuoso saludo al ilustrado colega, cumplimos declarar que, al hacerlo, no queremos con ello llenar una mera fórmula de etiqueta periodística, sino enviarle la expresión de nuestro más sincero sentimiento y demostrarle la sencilla simpatía que se ha hecho acreedor desde el primer momento, por el esfuerzo que la Sociedad de la cual es órgano ha hecho para llenar una gran necesidad social impulsada a la vez, en el camino del verdadero progreso.

Interior.

ROBO DE CAUDALES FISCALES.

DECLARACIÓN.

(Continúa.)

se encontró con la esposa de Angel Molina a quien vió, que entonces se dirigió a él con sobre la idea fija de pasar a casa del señor Tesorero y darle aviso de que se fraguaban planes contra la Tesorería de su cargo, y antes de ir se encontró con Eladio Moncayo dueño de la casa de Cristóbal Chico, cuyo poco más allá de aquella casa, y le comunicó el robo en la Tesorería, se manifestó en su declaración anterior; que Mancho se estuvo un poco momento; que el declarante preparó entonces frutas artificiales para obsequiarlas a la esposa del señor Mancho; que el Sábado por la noche Mancho tenía un impetu irresistible para ejecutar el plan aquella noche, y que aun exigió al declarante que de una manera franca dijese si desistía ó les acompañaba; que entonces el deponente respondió que antes de suscribirse a acompañarles a tan loca empresa, y trató de disuadirles de la perpetración; que aún les dijo la víspera, estáo en el día Viernes por la noche, hablando con Mancho, que parecía que la Providencia se oponía a la realización del plan, puesto que el golpe de ese día se había también frustrado. Con lo que se concluyó la presente diligencia firmada en el señor Censurario y el Secretario que certifica. José Borja E.—Manuel Argüello Villacresas.—Fabián González, Secretario.

Prensa Nacional.

Tedro.—Anoche ante una numerosa concurrencia se representó por la Compañía Nacional la preciosa comedia de Enrique Guepar titulada “La Levita”, que gustó mucho. En el desempeño de los papeles se distinguieron los señores Icaza y Pérez que merecieron muchos aplausos. La señorita Peña ha adentado mucho desde la última vez que la vimos y se le nota ya menos timidez y más naturalidad en sus maneras. La señorita Dominga, que hizo anoche su debut, revela cierta facilidad y corrección, no obstante su voz es tan baja que muchas veces no se la oye. Los demás actores, apenas regularmente. En el aria del Sacristán de “La Marcha” y en el de “Los dos ciegos”. El señor repetidas a instancias del público, y en el baile de los tres ratas de “La Gran Vía” el señor Icaza mereció muchos y muy ruidos sus aplausos.

El personal de la Compañía ha aumentado últimamente. En el templo de la Meicel se verificó esta mañana la bendición del precioso estandarte de la columna Sucre, del que fué padrino el señor General Salazar. Asistieron a la solemnidad, que estuvo muy solemne, los jefes oficiales de la Columna y los jefes y oficiales francos de los demás batallones. El señor coronel Burbano y sus oficiales merecieron sincero aplauso por el interés con que han procurado dotar a la columna Sucre de un pabellón digno de ella, y porque han logrado su deseo, pues es muy hermoso y primeramente bendito. Que a su sombra, los jefes y oficiales hagan siempre patentes su patriotismo y su adhesión al Gobierno, porque el lema de la milicia aquí y en todas partes no es otro que “honor y lealtad”.

Telegrama de La Laguna.—Marzo 30. Con las fuertes tempestades se han destruido por el rayo ocho postes, siendo cuatro en Guileón, dos frente a la Ciénega, y dos en Rumbamba. La línea ha dejado provisionalmente el reparador, mientras el Gobierno ordene la compra de dichos postes, siendo así urgente, porque de un momento a otro nos volvemos a quedar sin comunicación. (De “El Telegrama.”)

S. S. R. R. de “El Bolivarense”.—Quito, Marzo 31 de 1891.—Por correo de hoy llegó adhesión de los universitarios de Cuenca a la candidatura del General Salazar; y el Episcopado de la misma ciudad se ha adherido también.—El Corresponsal.

Como anonciación adecuada para ciertos empleados de esta Provincia, reproducimos un párrafo de la magnífica correspondencia publicada, en el N.º 23 de “El Ecuadoriano”

de Quito; si hacen gala de ser empleados del Gobierno, no deben seguir manteniéndose con el pan del Tesoro: ó lealtad ó hambre vergonzosa.

Repto que la candidatura del General Salazar no es oficial ni ministerial, porpuno no se ha exhibido de orden ni por mandato del Presidente señor doctor Flores; S. E. en la parte exhibición, como la supimos todos, cuando leimos la manifestación de Azogues. A mediados de año próximo anterior; pues la provincia de Cañar fué la primera que hizo; El Jefe del Estado vió el nombre de su amigo y su Ministro que había procedido siempre de acuerdo con el Gobierno de la República, y no podía ni debía hacerle oposición. El Excmo Sr. Flores tiene simpatías por la candidatura Salazar, simpatías que no significan presión, coacción, fuerza ó violencia; pero sabe respetar y ha respetado como el que más la libertad del sufragio, sin que esto quiera decir, consulta lo simple sentido de cómo, que mirarla con fealdad que los empleados hicieron oposición a la candidatura que existían. La denuncia, la buena fe, la lealtad no solo aconsejan sino prescriben que los empleados que no estén por el General Salazar renuncien los destinos que ejercen y tomen su asiento en la “Sociedad Católica Republicana” ó en la “Liberal Republicana”; lo demás significa inconsecuencia, cuando no traición.

Horrible desgracia.—Catorce infelices que se dividían en un cargo a Catorama, badebaban el río de Pita asidos de las manos para auxiliarse mutuamente; llegó un momento en que vació uno de ellos, y fuerón todos arrollados por las aguas; cuanto responsabilidad para los salvados que por infame lucro incendiaron el puente que en ese río existía.

[De “El Bolivarense.”]

Crónica Local.

Abril. Tiene 30 días: 4 de fiesta y 26 de trabajo.—El Sol es: Tuero el 20

FASES DE LA LUNA

Table with 2 columns: Luna menguante el, Luna nueva el, Cuanto creciente el, Luna llena el, Cuanto menguante el. Values: 2, 9, 17, 23, 31.

CALENDARIO.

Mañana Miércoles 8 de Abril.—S. Alberto Magno, obispo de Ratisbona, S. Alberto, Patriarca de Jerusalén, S. Dionisio, ob. y Sta. Macarita mrs.

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana harán la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: “Unión” y “Sirena” 20 haccheros y otros contra Guardia de Propiedad.

BOTICA DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio las siguientes: La Botica del “Guayas” entre “Tchinchá” y “Bolívar” y la del “Pueblo” en el “Macacón”.

MATAERO.—45 reses han sido degolladas ayer para el consumo público.

FUGA.—Salvador Ramírez, que se encontraba preso en la Cárcel por varios delitos, fué pasado al Hospital Civil por encontrarse enfermo, de donde ha fugado ayer. Encarecemos que toquen un poco de más cuidado los empleados de dicho establecimiento en el ausencio, a fin de que el Hospital no sea la puerta para la impunidad.

ESTADÍSTICA DE POLICÍA.—Bautismos: habidos en la Parroquia de la Catedral, del 30 pasado al 5 del presente: Hombres 14, Mujeres 11.

Matrimonios. Manuel Mora, con Juana Lascano. Reinaldo Salas, con Dolores Molina. Mateo Tomás, con Jacinta Hoz.

Parroquia de S. Alejo: Hombres 5, Mujeres 10. Matrimonios. Ruperto Zolgrano, con Tomas Aguilera. Roberto Ebanjelisto, con Petra Bohorquez.

Parroquia de la Concepción: Hombres 5, Mujeres 10. Matrimonios. Ignacio Heredia, con Rosa Tomás. Santiago Manil, con Dominga Macías.

NUMERACIÓN DE DOMICILIOS.—Bastante a

varados está este trabajo contratado por el señor don Eleodoro P. León, pues se halla completamente numerada toda la sección de ciudad vieja, gran parte del Astillero y en el Centro hasta la calle del Morro y en las verticales de esta sección, aún afuera de esta carrera. A no ser por la rigurosidad del inventario, el trabajo habría estado concluido.

Pero, al tal puntualidad es laudable por parte del empresario, no deja de ser sensible el que no se atiende a la obra, como es debido, por parte de la Municipalidad, en la provisión de fondos; pues sabemos que el empleado encargado de inspeccionar las calles numeradas para satisfacer el costo de la obra, demora notablemente este deber con perjuicio del contratista, olvidando que la ley considera agrado el salario del artesano y que el empresario tiene que atender diariamente a sus operarios.

Un poco de más puntualidad en ese servicio evitaría quejas justísimas.

INFORME.—Ha salido ya a luz la Memoria que el Presidente del Concejo Municipal de este cantón, en el año pasado, dirigió al señor Jefe Político del mismo.

La estudiaremos detenidamente para ocuparnos de ella; mientras tanto, acusamos recibido de ese importante documento.

“EL CORREO DEL SUR”.—Con este nombre ha aparecido en Loja un nuevo órgano de publicidad, cuyo programa dice ser: “El poder en la ley, la justicia en el derecho, la libertad en el orden, la moral en todo.”

Arrec que viene dispuesto a luchar por la candidatura Ballén.

Con tan buenas ideas, sea bienvenido el ilustrado colega, si que nos apresuramos a saludar atentamente; temerosos, eso sí, de que el cumplimiento de este deber de urbanidad, disguste a algunos de los suscritores liberales que nuestra hoja tiene en aquella provincia, como en ocasión pasada. Ojalá que esto no dé margen a un nuevo motivo de vergüenza.

“EL LÁBARO”.—También este importante Semanario, campeon conspicuo de la idea cristiana, ha querido aparecer en esa misma ciudad después de una corta interrupción de sus tareas.

Nos complacemos vivamente.

“GACETA CUENCANA”.—El número 15 del órgano municipal de Cuenca viene nutrido de excelente material. Apartándose de la rigidez oficial tanto cuanto su ilustrado primer Redactor creyó necesario para dar a esa hoja la amabilidad posible, continúa el actual dando a la Gaceta todo el interés que debe tener un periódico de provincia donde no hay, hoy por hoy, otros órganos que difundan el conocimiento de cosas útiles e instruyan de los asuntos del país.

Deploramos no disponer de espacio para reproducir algo de tanto bueno como contiene la Gaceta.

SEKUDO.—Hoy ha sido pagado de sus haberes por Marzo el cuerpo de Policía.

MULTA.—La empresa de aseo de calles ha sido multada en \$f. 60 por no haber efectuado el servicio de limpieza en ninguno de los cuarteles de la ciudad.

CLIMAX.—En \$f. 10, 8, 6 y 4 han sido multados cuatro lecheros incorregibles.

PRESOS.—Hay en la Reja 24 contraventores cogidos hoy 33 han pasado a la cárcel de los tonados ayer 6 han salido cumpliendo su pena, y 10 pagando la multa.

AGACERO.—El de ayer comenzó a llover en punto y terminó al ponerse el sol, para volver a desahogarse a eso de las dos de la mañana.

Hoy está el día indefinible, pero probablemente no llegamos a la tarde sin algún buen chaparrón.

ENVERNAMIENTO.—El juicio criminal seguido contra Juan N. Holguín, por envenenamiento, ha pasado al Juzgado 2.º de Letras y el sindicato a un colabozo de la cárcel.

ROBO.—Dos individuos, so pretexto de esperar a un amigo, penetraron en un cuarto de una mujer y en un descuido le sustrajeron un cofre de alhajas y se pusieron en cobro. Uno de ellos fin tomado, o así el otro, tras el cual anda desollada la Policía.

OTRO.—Julia Albert, mujer de mala vida, sustrajo a uno de sus incautos visitantes el reloj que estelleaba en su faldriguera. Ella se encuentra detenida.

TRMIS.—Es el suscriptor de una hoja suelta proclamando la candidatura del señor don Clemente Ballén, que nos ha llegado por el presente correo, con este aditamento, manuscrito: “El trabajo el nombre de Ballén y la laremos pedazos, so poro de Casanofa...”

Real fabrica de tabacos y Cigarros
FLOR DE TABACOS DE PARTAGAS
Industrial N. 152, 154, 158, y 60
AVISO

Agradados como los de Procederes de la Real casa y la autorizacion para
par d las ARMAS REALES en las tinajas d los productos d nu otras Fabricas y ti
duenci noticia que nuevamente se falsifican los cigarritos Partagas, hemos debido intr
ducir una innovacion en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas
la distincion que como hemos sido honrados por S. M. y adornandola con el escudo de la
REAL ASA.

Rogamos, pues, a nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca
para que en ninguna ocasion sean sorprendidos con productos ajenos a esta procedencia.
Ya que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboracion y el esmero en
conservar sus celebradas e inmejorables condiciones continuan sosteniendo a evidenciable
altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda
otra recomendacion.

HABNA, NOVIEMBRE DE 1899.

J. A. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

C. Stagg

Comenzan sus propios fervorosos adeptos
a tener desprestigio al muy ilustre nombre
del Sr. Ballén.

¿Aprobará este caballero este vil proceder
de los que se dicen sus amigos y partidarios?
Este mismo era el lenguaje que el alfara
nismo radical empleó contra nosotros hasta
1887...

¿Serán éstos los mismos de entonces?...
¿Qué motivo hemos dado para semejante
desahogo de mordacidad?

—Ninguno que nosotros sepamos!
Para todas las respetabilísimas personas
que vienen figurando en el rol de candidatos,
como expresión legítima de las aspiraciones
de electo, no hemos tenido más que frases
reverentes y atentas. ¿Para cuál el ultraje
que jamás brotó de nuestros labios, a no
ser contra los escueros?

¿Dónde la frase irrespetuosa, dónde un
pensamiento hiriente, dónde una palabra
ofensiva para un atleta amenazado?

El autor anónimo de tan satánica explosión
de odio gratuito, no debe conocerse,
que si nos conociera sabría que tan incapaces
somos de ofender como de sentir miedo.

¡Jampos tenemos por qué sentirlo: hemos
recorrido una existencia que viviendo
ya bastante larga, escondidos en nuestra
natural modestia, pero sin dejar nada ni nadie
que pueda confundirnos. Así, el día que
en cualquier evento, caigamos, careceremos
como buenos, sin tener, eso sí, nada de qué
arrepentirnos ni de qué avergonzarnos.

Si con el respetable nombre del señor
Ballén piensan medrar los inlcitos, sejan
que Ballén no es Alfaro.

Cambios de Hoy.

Table with exchange rates for various locations: Banco del Ecuador, Londres, París, Lima, Hamburgo, Bremen, Berlín, New York, S. Francisco.

BANCO INTERNACIONAL.

Table with exchange rates for various locations: Londres, París, Hamburgo, New York, Lima.

“LA PALABRA”.—El número 26 (hebe ser el
27) de la “Revista Literaria Nacional” que,
dicho sea de paso, registra inmejorable ma
terial, trae el siguiente

CONTENIDO:

“La Palabra”. La Redacción.—Adios á la
Naturaleza, Antonia Flores.—Abril, Fran
cisco Ampus.—A una joven española, Mi
guel Riofrio.—El ají contra la picadura de
la víbora, Luis Cordero.

SUSOY REALIDAD.

Sueño es la humada vida
Y realidad la estrella benedicta
Que las sombras penetra de este sueño
Con esplendor risueño
Que á despertar convoca.
P. A. C.

Varied. des.

EL GRAN ESCULTOR.

Miguel Angel se pa caba irte y medita
bando por los jardines de San Marco,
Rebullan en su imaginación mil ideas con
sueño, mil proyectos gigantescos que al
go día debían de ser la admiración del mun
do. Diferentes artistas del gran Médicis, del
Médicis protector nato de los artistas, trabaja
ban en aquellos anchos y espaciosos jardines.
Algunos c nocieron á Miguel Angel y le ofre
cieron un pedazo de mármol. Por toda res
puesta el futuro artista empujó el cincel,
arrojó su blusa, y empezó á transformar el
mármol en una cabeza de fauno.

Al día siguiente volvió á concluir su obra,
mientras que un hombre de cuarenta años,
vestido negligentemente, estaba de pie jun
to á él y le miraba trabajar en silencio. Mi
guel Angel trabajaba con ardor hacia tanto
que levantaba su martillo. Concluido su fauno,
el joven se hizo atar, como acostumbraban
los artistas para mejor juzgar del efecto de su
obra, y pareció quedar muy satisfecho. Allí
le esperaba el mudo testimonio de su escena.
Avanza lentamente, y poniendo su mano so
bre la espalda del joven escultor.

—Amigo mío, le dijo con una ligera son
risa, si me lo permitieseis, os haría una ob
servación.

Miguel Angel se volvió bruscamente ha
cía él, con aquel aire burlesco é insolente que
tomaba un pilluelo de nuestros días ante un
ciudadano.

- Una observación... vos?
—Estas tres palabras fueron pronunciadas
con gran lentitud.
—Una crítica, si la estimas en más.
—De la cabeza de mi fauno?
—De la cabeza de vuestro fauno.
—¿Y quién decidirá entre vos y yo sobre
el que tenga razón?

—Os dejo decidir á vos mismo.
—Vamos á ver, caballero, podéis hablar.
Esto dijo Miguel Angel cruzando los bra
zos sobre el pecho con profundo desprecio.
—Vuestra intención qúo ha sido la de
crear un viejo fauno que rie á carcajada?
—Sin duda ninguna. Esto se comprende
fácilmente.

Pues bien, añadió el crítico riendo: ¿ónde
habéis visto viejos que tengo todos los dientes
en su boca?

El joven se arrojó y se mordió los labios
con desprecio. La crítica era justa. Esperó
á que el desconocido le volviera la espalda, y
entonces de un solo golpe arancó dos diente
s á su fauno. Para hacer más completa
la ilusión, quiso ahondar sus encías; pero
como no tenía allí instrumentos para trabajar
el mármol, dejó para el día siguiente la con
clusión de su obra.

A la mañana siguiente, así que se abrió el
jardín, Miguel Angel estaba en su puesto, pero
el fauno había desaparecido! En su lugar
sólo encontró al desconocido del día anterior.

—¿Dónde está mi fauno? preguntó el es
cultor.
—Le han sacado de aquí por órden mis,
respondió el otro con su acostumbrada calma.

—¿Y quién sois vos, caballero, para dar
órdenes en los jardines de Médicis?
—Seguidme y lo sabréis.
—Os seguiré, pero será para obligaros á
devolverme mi fauno.
—Quizá estaréis contentísimo del lugar en
que se halla.
—Lo veremos.
—Lo veremos.

El desconocido tomó el camino del palacio,
siempre con la misma calma, y se ponía
á subir la escalera, cuando el joven le cogió
por el brazo con aire colérico.

—¿Dónde vais, caballero? ¿Creeis que así
se llega á los aposentos del príncipe? En
sus jardines puede pasar, porque él mismo lo
permite, pero aquí nos mandaría arrojar á la
calle.

El, sin contestarle, atravesó la antecámara.
Todos los que en ella estaban se levantaron
abriéndole paso, y saludándole con sumo res
pecto.

Miguel Angel empezó á inquietarse.
—Será acaso un empleado del palacio, se
decía un poco turbado por su aventura. En
este caso he hecho mal en hablarle con tal
asperza. ¿Pero, acaso lo es mió el fauno? Yo
le obligaré á que me lo devuelva y me lo
devolverá. Lo único que puede perderse es
lo que le pago el mármol.

El desconocido, seguido siempre de Mi
guel Angel, atravesó las galerías y los salones
sin que nadie le impediese el paso.
—¿Diabli! dijo Miguel Angel, si será el
secretario del príncipe á quien he tratado con
tan poca cortesa. ¿Buena la hemos hecho!
El desconocido entró por fin en un gabinete
régiamente amueblado con cuadros y ob
jetos de valor inmenso é incalculable.

El joven escultor se quedó en el dintel de
la puerta, turbado y agitando del todo
perdido: acababa de ofender á un persona
je muy poderoso, sin duda, cuando entraba
en el aposento de Médicis el Magnífico, sin
hacerse anunciar. Quiso murmurar una
excusa y levantando los ojos vió su viejo
fauno sobre un rico pedestal.

—Ya ves, amigo mío, le dijo aquel hombre
misterioso siempre con la misma dulzura, que
si he mandado quitar tu obra del jardín, ha
sido á su colocarla en el lugar que le corres
ponde.

—Pero, ¿Dios mío! exclamó el artista,
¿qué dirá el príncipe al hallar esa desordena

do trabajo en medio de tantas obras precio
sas?
—El príncipe te tiende su mano, amigo
mío. Ven á estrecharla.

Otro hubiera caído de rodillas. Miguel
Angel, llorando felicidad, inclinó la cabeza y
apretó cordialmente la mano que el gran du
que de Médicis acababa de alargarle.

CHICHARRONES LAICOS.

ESCRIBAS TRAGICO-CÓMICAS DE LA CREMACION
DE CADÁVERES HUMANOS.

D. Lesmes Cochinetta, venerabilísimo oc
sido del grado 33, Gran Oriente, Gran Oc
sido, Gran Mediodía, Gra Maestro,
Gran Secretario y otra porción de cosas
grandes, perteneciente á las Logias “Los
Dos Cuernos”, “Veinte Uñas” y “Rabo de
Luzifer”, acaba de quemar el cadáver de
su padre laico-católico d mayor cuantía, muer
to á consecuencia de una indigestión de pu
ercos morales.

Obtenida en el horno crematorio la pa
ternal ceniza, D. Lesmes trasladala solemne
mente á su casa la venerada comopetra,
y la coloca sobre la consola de su salita de
recibir exclamando con la sonrisa en los
labios:

—O!, civilización moderna! bien veni
das seas, puesto que despreciando las ruti
nas del antiguo fanatismo, nos permites hoy
á los hombres illos trados tener en casa los
restos de nuestros queridos progenitores.

En efecto; la masonería, para deshacer
se de las sepulturas cristianas, que siempre
le agradaron poco por lo muy claro que re
cuerdan á los tunantes de la tierra el día no
lejano en que Dios ha de ajustarles las
cuentas atrasadas, inventó hace tiempo el
quemar á los muertos, y guardar sus cenizas
en elegantes urnas como hacen los an
tiguos paganos.

D. Lesmes que lo es y mucho aunque en
su vida pagó una deuda, está muy entusias
mado con esta no edad.

Estasado ante la fínebre tabaquera que
por fuera se asemeja á un tarro de albari
cos en conserva, se recogia y pensaba lo
en las grandes ventajas del progreso moder
no que para todo tiene barnices bonitos,
hasta para disfrazar las tristezas de la muerte.
Pero cuando se halla en lo más elevado
de su meditación, tocu á la puerta y sepre
senta su amigo Burrini, antiguo compañero
de la infancia.

D. Lesmes alarga la mano al recién lle
gado, y señalándole con la otra el tarro de
los paternales chicharrones, le habla de
esta manera:

—¿Hé aquí, querido Burrini, el legado
mío—preciso que pudiera haberme hecho
el autor de mis días. Ese polvo que ahí ves
es suyo; es el polvo de la.....

D. Lesmes va á continuar pero en aquel
momento su criada Ruperta le llama para
pedirle un perro chico (moneda antigua espa
ñola).

D. Lesmes sale de la estancia por breves
instantes, y mientras sale, su amigo Burrini,
picado por la impaciencia y la curiosidad,
sin esperar el fin de las explicaciones co
mencadas, se aproxima al frasco y lo desta
pa para saber lo que es.

—¿Ah! picarillo, exclama sonriendo: me
lo pensaba. ¡Rapé extranjero! Se conoce
que el viejo era seccionado.

Y metiendo los dedos en el supuesto rapé,
empieza á sorberlo con verdadera codicia
por sus dos gigantescos narigales.

—¡Achiss! ¡Achiss! ¡¡¡Achiss!!! grita el
pobre en seguida, rompiendo en estornudo.
—¡¡¡Achiss!!! ¡Achiss!!! ¡¡¡Achiss!!!
¡Momento solemnisimo!

ver á su amigo haciendo gestos, se come la
partida.

—¡¡¡Desgraciado!!! exclama dando un
espantoso rugido: ¿qué estás haciendo?
¿Estás sorbiendo á mi querido padre; al au
tor de mis días.

—¡A tu padre!
—Si, Burrini, esos polvos son sus queri
das cenizas que tú, amigo ingrato, acabas
en este momento de profanar.

Burrini queda estupefacto.
D. Lesmes, acometido por espantosas nau
cas, da un respingo, tira el frasco y corre
como un descaecado en busca del plón de
una fuente.

D. Lesmes ante la segunda profanación
pierde los estribos y ciego de cólera se arro
ja sobre Burrini.

Burrini escapa.
D. Lesmes echa tras él.

A las carreras, el gato del Gran Oriente,
que también es gran gato, sale espantado y
bufando como un diablo.

Más á poco rato el pobre animal asustado
sue vuelve á casa, y al ver el suelo lleno
de ceniza, aprovecha la ocasión, que se le
presenta para descargar en ella el peso de
sus emociones.

—¡Ah! insolente grica en aquel momen
to la Ruperta que acaba de llegar de la
tienda de enfrente con el perro convertido
en macarrones.

—¿Habrase visto animal más descarado!
Yo te daré lo que merdes. Más... ¡¡¡Calle
¡¡¡quién habrá puesto aquí esta ceniza? Vuel
ve pintada para darle la debida aplicación.

Entonces coge el tarro acaba de verter
su contenido sobre cuerpo del delito, y en
volviéndolo todo cuidadosamente lo lleva al
lugar más oportuno para verificar el corres
pondiente entierro civil.

Entretanto D. Lesmes llorando ante la
urna vacía, exclama desconolado:
—¿Cenizas queridísimas de mi progeni
tor ¿dónde estás?

—¿Las cenizas, Sr. ? contestó Ruperta.
Las he aprovechado para tajar un desagui
zado; pero, como se aflijó usted, que si desca
zco usted ceniza, y trace otra mejor de la
cocina que acaba de quemar un trozo de
alcornoque.
A. C. y G

Reñitidos.

DELICADEZA REPUBLICANA.

La crítica de “El Censor” de ayer comu
nica que el General Salazar ha dimitido la
cartera de lo Interior y Relaciones Exterio
res que ha estado desempeñando, acto que
su redactor califica de un deber de delicadeza
republicana.

Esto es cierto, pues sólo una susceptibili
dad propia de una alma verdaderamente re
publicana ha podido ceder á la ley de los
principios.

Pero puesto que hizamos tanto de repu
blicanos y la República es la práctica de todas
las virtudes, los empleados en la presente ad
ministración y los militares en servicio activo,
como el Comandante Moises Costa, Coman
dante de Armas de Loja y otros que tanto
han clamado contra la candidatura del Ge
neral Salazar, deben tambien imitar la conduc
ta de este candidato y renunciar sus puestos
para trabajar libremente por el ciudadano
que les dé la gana, como simples particulares
y no como autoridades, puesto que si tienen
derecho de opinar libremente como ciuda
danos, incurren en infidelidad conservando
sus puestos y valiéndose de la influencia oficial
que estos les dá para trabajar contra esa
candidatura. Lo contrario sería practicar la ley
del embudo.

Si se ha dicho y exigido en todos los tonos
que el General Salazar debía separarse por
temor de que ejercie influencia en pró de
su candidatura, qué derecho tienen pues para
conservar su puesto y ejercer la mi na in
fluencia que ellos condenan, las autoridades
militares que se han declarado en contra de
esa misma candidatura?

Si el General Salazar por delicadeza ex
trema ha renunciado su puesto ¿por qué
conservan el suyo los mismos que directa ó
indirectamente han contribuido á ese sepa
ramiento?

Si el General Salazar formó parte inte
grante del Ministerio que dejó puesto y ju
risdicción á los empleados y jefes que se man
ifiestan adversos á su candidatura; si son
sus subordinados por ser sus subalternos; si
se precian de republicanos é independientes,
¿por qué no lo prueban en el terreno de los
hechos dejando de calar tar el puesto oficial?

La razón natural, la razón política, y hasta
los simples sentimientos de delicadeza así
lo aconsejan y prescriben; pero servirse del
puesto y de la jurisdicción que recibieron del
Ministro para trabajar en contra del Can
didato es delicadeza y no republicanismó, aquí
y en todas partes.

El General Salazar, á fuero de republica
no, ha dejado el campo libre á sus opo
sitos, pues estos, si tienen colocación oficial
y más si ésta es de las que ejercen jurisdic
ción and influencia, deben, á fuero de leales é
hidalgos, proceder de igual manera.

Pero se han de quedar en sus puestos y
han de querer llamarse republicanos é in
dependientes.

Guaquaque, Abril 7 de 1901.
VERDADEROS REPUBLICANOS.

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVA

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias, Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento

SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente

Guayaquil, Enero 2 de 1890

"Mancel's Rejuvenador" Célebre Remedio Americano.

Para la curación rápida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desórdenes producidos por excesos sexuales.

Curará aunque hayan faltado todos los demás.

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-tracción nerviosa, tisis, espermatorrea ó derrame seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros conserentes de drogas y boticarios, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.

Diríjase las cartas de consultas á la dirección que sigue, y solamente el medico consultado las verá y guardará estrictamente privadas.

Deposito Principal de Mancel's REJUVENADOR.

13 R. AST-3-NIGHT STREET WYOMING
IMPRESA COMERCIAL

ISMAEL BANADOS COMISIONISTA

OFICINA:—CALLE "NUEVE DE OCTUBRE," Núm. 19.

Teléfono N. 390-Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos, y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y Extranjeros.

LA VAEOUTINE

Polvos de Arroz especial

Inventado al mismo por CHARLES FAY, 1

sta.

PARIS, 9, BOULEVARD DE LA PAIX, 9, PARIS

¿Por qué me siento tan abatido y miserable?

¿Por qué se siente tan amenuado bajo la impresión de algún peligro imaginario, sobresaltándose á cualquier ruido inesperado, agitándose como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad?

La contestación es esta: No son más síntomas de la indigestión—no dispensa—principio y el predecesor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también ser causados por el trabajo que me cuesta trabajo comer, y otras veces por el desmoronamiento por los alimentos?

¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desahogado?

Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. ¿Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? Esa es la pregunta del paciente é infeliz despierto. Lo que hace falta es una medicina que renueva por completa el estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y mensurará su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la historia de los descubrimientos medicinales, evidenciada por una docena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo, tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual es hoy día un remedio modelo para esa casi afección universal en todo país civilizado en Europa, Asia, Africa, y América. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armadas, de ingenieros, comerciantes, capitanes de buques mercantes, labradores y sus esposas é hijos,

confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos, e por todos los farmacéuticos. No se deben inducir por angustias y disgustos de la mente—el estrechamiento ó sacudimiento alguna gran calamidad—Puede ser, y con frecuencia es, agravada é intensa, si no intensa aplicación mental, por sobrecargar el trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarazos ó dificultades financieras. Si se pudiese siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

La Redacción

De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta.

Allí encontrarán diariamente al suscriptor las personas que deseen entenderse con él.

Guayaquil, Setiembre 13 de 190
PACIFICO E. ARBOLEDA.

SUSCRICION.

Un año	S. 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,80
Un mes	1
Numero suelto	0,10

Remitidos y avisos precios convencionales.

DIRECCION:
Calle del Morro Numero 6. Correo, Número 118. Telefono Núm. 392.

El mejor de este punto que ha obtenido la más alta recompensa es la...
Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repúblicas Hispánicas-Americanas, por los primeros médicos del mundo en sus grandes clínicas de París, Londres, Viena, Bruselas, Ginebra, etc.
Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen mil de agua, y que los aceites blancos de Noruega, que se usan en la casa como una gran parte de sus producciones químicas.
En esta semana el precio TRIANGULAR.— Póngase sobre la etiqueta el SELLO AZUL del Estado Francés.
SOL PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARÍS, y EN TODAS LAS FARMACIAS.